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10月22日-24日，备受关注的第二十五届中国科协年会在合肥召开。在中国科协年会主论坛期间，6位大咖齐聚解读前沿科技。
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6 位 大 咖 解 读 前 沿 科 技

中国科学院院士李儒新:

羲和，最亮的那“一束光”
“超强激光是超高的强度、亮度，或

者是峰值功率，是人类所知的最高亮

度。”在第二十五届中国科协年会上，上

海科技大学党委书记、张江实验室主任、

中国科学院上海光机所学术委员会主

任、中国科学院院士李儒新在所作的题

为《超强激光科学的重要前沿与挑战》的

报告中说道。

在报告中，李儒新介绍，超强激光装

置羲和1号和正在建设的羲和2号，它主

要包括10拍瓦激光系统，相当于地球收

到太阳总辐射聚焦到头发丝大小对应光

强的十倍。其所覆盖的波段和强度范

围，能够解决众多科学技术难题。

羲和激光的来历，源于《山海经》里

的一个神话故事。故事里有一位太阳女

神，她是十个太阳的妈妈。“我们依据神

话故事，把制造出10倍太阳强度的激光

器命名为‘羲和激光装置’。”李儒新说。

超强激光装置在科学前沿上有重

大的应用价值，近 20 年来，这个领域快

速发展，先后开辟了极端非线性光学与

阿秒物理学，相对论的物理和光学，以

及光核物理、核光学的等前沿领域。其

中，激光非线性光学与阿秒物理学已经

取得重大进展，并获得了今年的诺贝尔

物理学奖。

2020年，羲和激光装置投入使用，并

建成了极端条件下材料科学研究平台，

超快亚原子物理研究平台，以及超快化

学和大分子动力学研究平台。该装置被

同行学术界认为是自发明以来在功率提

升方面所取得的第五个里程碑。

李儒新表示，要持续强化科技创新

策源功能，做第一发现者、第一开拓者，

这源自于道路自信、理论自信、制度自信

和文化自信。党的二十大报告把自信自

强作为主题词之一，那科技创新也要自

立自强、自信自强。

中国探月工程总设计师吴伟仁:

未来15年，中国深空探测将论证实施十大工程任务

在 第 二 十 五 届 中 国 科 协 年 会

上，中国探月工程总设计师、深空探

测 实 验 室 主 任 兼 首 席 科 学 家 、中 国

工 程 院 院 士 、国 际 宇 航 科 学 院 院 士

吴 伟 仁 作 了 题 为《中 国 深 空 探 测 的

发展》的报告，介绍了中国深空探测

近 些 年 取 得 的 成 就 ，未 来 发 展 规 划

与 任 务 展 望 。 他 表 示 ，未 来 15 年 ，

中 国 深 空 探 测 将 在 月 球 探 测 、行 星

探测、运载技术等三个领域，论证实

施十大工程任务。

值 得 一 提 的 是 ，在 深 空 探 测 任

务 中 ，安 徽 作 出 了 重 要 贡 献 。 吴 伟

仁 介 绍 ，中 科 院 合 肥 物 质 院 首 次 研

制 了 月 球 着 陆 缓 冲 拉 杆 材 料 ——

“嫦娥”钢，解决了地外天体软着陆

的关键问题；中国科大，研制了“天

问一号”火星磁强计，在近火星空间

开 展 精 确 的 矢 量 磁 场 观 测 ；电 科 16

所 研 制 的 超 低 温 接 收 机 ，已 经 覆 盖

国 内 所 有 深 空 测 控 站 ，服 务 探 月 探

火等深空探测任务。

随 后 ，吴 伟 仁 在 报 告 中 介 绍 了

中 国 深 空 探 测 未 来 15 年 的 计 划 。

他 说 ：“ 未 来 15 年 ，中 国 深 空 探 测

将 在 月 球 探 测 、行 星 探 测 、运 载 技

术 等 三 个 领 域 ，论 证 实 施 十 大 工 程

任 务 。”

吴 伟 仁 表 示 ，未 来 深 空 探 测 将

重点围绕深空技术、深空科学、深空

资源利用、深空安全 4 大领域，聚焦

深空探测总体技术、深空能源动力、

月 球 与 行 星 科 学 、深 空 态 势 感 知 等

重 点 方 向 开 展 科 学 技 术 研 究 ，充 分

体现国家力争取得重大原创性科研

成果。

中国科学院上海分院院长胡金波：

实现氟化物的高效利用和无害化生产
在第二十五届中国科协年会上，中

国科学院上海分院院长、上海有机化学

研究所研究员胡金波以“氟”作为关键

词，在主旨报告中介绍了含氟功能分子

创制及应用。

“氟元素在化学元素周期表里非常

独特，也是一个非常神奇的元素，它在我

们的生活中非常常见，比如北京奥运会

的水立方、药、牙膏等。”胡金波说。

为什么氟对我们生活这么重要？国

际氟科学界用两个英文单词概括氟元素

的重要性——第一个是Unique（独特），

另外一个单词是Useful（有用），小到人们

日常生活的含氟牙膏、空调制冷剂、抗丙

肝病毒药物，大到原子能、航空航天等各

个领域，都离不开氟元素。

胡金波介绍，目前，在自然界中，没

有一个有机含氟化物可以被人类使用。

因此，这对于科技工作者来说，通过理解

和掌握氟化学和氟科学反应规律，实现

含氟有机分子的高效合成，是化学领域

的研究前沿。

“十多年以前，我们在国际上首次提

出负氟效应新概念。系统研究调控负氟

效应的策略，在此基础上，我们发展了一

系列原创的设计和反应。最终，负氟效

应概念被国际同行采用，并收入教课书

来解释含氟离子独特性的规律。”胡金波

说，目前已生产出小瓶子的试剂，并在国

际上使用。

“我们非常注重成果的商品化生产，

已与国内相关企业合作。目前，其中一

款‘胡试剂’实现吨级生产。”胡金波说，

改进氟化物的合成和利用技术，成功提

高氟化物的利用效率，实现氟化物的高

效利用和无害化生产，是我国科学家两

代人接力创新的结果，他们为氟化物行

业的可持续发展和环境保护作出了重要

贡献。

中国工程院院士陈薇：

多学科协同做好自主自立生物安全创新

什么是生物安全？是指国家有

效防范和应对危险生物因子及相关

因素威胁，生物技术能够稳定健康

发展，人民生命健康和生态系统相

对 处 于 没 有 危 险 和 不 受 威 胁 的 状

态，生物领域具备维护国家安全和

持续发展的能力。

在 第 二 十 五 届 中 国 科 协 年 会

上 ，中 国 科 协 副 主 席 、军 事 科 学 院

研 究 员 、中 国 工 程 院 院 士 陈 薇 在

《生 物 安 全 风 险 防 控 及 体 系 建 设

报》报 告 中 ，系 统 介 绍 了 我 国 生 物

安 全 的 战 略 意 义 以 及 国 内 外 生 物

安全发展现状。

目前，国内外在生物安全方面面临

着诸多挑战：一个是生物武器的研发屡

禁不止；二是生物恐怖的威胁不断加

剧；三是新发突发传染病、生物技术的

两用性、实验室安全，以及遗传资源和

外来物种的入侵。

会上，陈薇系统介绍了我国生物

安全的战略意义以及国内外生物安

全 发 展 现 状 ，从 战 略 管 理 、法 律 法

规、协同创新、安全治理、能力建设

等方面对生物安全相关体系进行梳

理，对生物安全涉及的相关领域展

开具体分析，并提出风险防控的对

策建议。

“山再高往上攀总能登顶，路再

长走下去定能到达”。陈薇说，如今

生物安全领域面临巨大挑战，这需要

多学科协同来做好自主自立生物安

全方面的创新。

中国科学技术大学教授陆朝阳：

第二次量子革命“方兴未艾”
说起量子，给人一种抽象感，但其

实，量子就存在于我们身边。上世纪，量

子力学催生了一大批技术，包括晶体管、

激光、核磁共振、原子弹等，这从根本上

改变了人们的生活方式。

在第二十五届中国科协年会上，青

年科技工作者、中国科学技术大学教授

陆朝阳带来了一场“烧脑”的量子讲堂。

他介绍，经典物理学认为物质和能量是

连续的，但一旦把尺度缩小到比我们头

发丝还要小 100 万、1000 万倍尺度的时

候，我们发现，（物质和能量）就像走楼梯

台阶一样，它是离散的，一个台阶就相当

于一个量子。

“2020年，我们发布了第一代九章光

量子计算机。到2021年，我们从激光中

得到启发，发布了113个光子的第二代的

‘九章二号’。我们又通过新技术，研制

出‘九章三号’。下一步，我们打算培养

90后、00后来做大于3千个光子的‘九章

4号’。”陆朝阳说。

近年来,以量子计算和量子通信

为代表的第二次量子革命正在兴起，

主要包括量子通信、量子计算和量子

精密测量。陆朝阳表示，用超导量子

计算与微纳工艺兼容的方法，实现了

比谷歌的复杂度要高 100 万倍的祖冲

之 2 号和祖冲之 2.1 号的芯片。这使

得我国成为了唯一一个在两种主流

物理体系上都实现了量子计算优越

性的国家。

量子信息、量子计算这一科学，自

它诞生之初，就起源于物理学、数学、信

息、计算机等这一个交叉学科。“下一步

我们希望有青年科技人才加入，共同去

构建超过十万、百万、甚至千万比特通

用的量子计算机。同时，也希望能有更

多的学者参与到这一新鲜的学科中

来。”陆朝阳说。

科大讯飞创始人刘庆峰：

讯飞星火明年在中文领域将超越ChatGPT
人工智能是新一轮科技革命和产业变

革的重要驱动力量，加快发展新一代人工

智能是事关新一轮科技革命和产业变革机

遇的重大战略问题。在第二十五届中国科

协年会上，中国科协常委，科大讯飞创始

人、董事长刘庆峰分享了关于通用人工智

能的最新进展和探索实践。

“随着ChatGPT的问世，通用人工智

能在全球掀起全新的热潮。不久前发布的

关于2024年的十大技术进展，有七项和通

用人工智能有关。在未来，到2028年之前

全球GDP预计通过本轮通用人工智能将

会带来7%的GDP的增长。”刘庆峰说。

通用人工智能为什么叫通用？刘庆

峰介绍，通用人工智能通过对海量多元

多模态数据，可以是文本、语音、图像各

种数据，送到统一网络认证大模型，在统

一的模型参数进行记忆学习和训练之

后，再通过人机协同的强化学习，让机器

具备跨领域的智慧涌现，一定意义上说

相当于人类的触类旁通。

当前的通用人工智能有 7 大能力：

文本生成、语言理解、知识问答、逻辑推

理、数学能力、代码能力、多模态能力。

这些能力，可以实现信息分发获取模式

的重大变化，革新当前内容生产模式以

及人机的全自然交互，从而推动IT产业

发展以手机为代表的第五次浪潮向万物

互联更快发展。

今年5月6日，科大讯飞发布星火认

知大模型；6月9日、8月15日两次升级，9

月 5 日对全民开放使用，目前用户数已

突破1000万。在介绍中，刘庆峰现场展

示了讯飞星火和 ChatGPT 对比评分表

格。他表示，从数据可以看出，讯飞星火

和ChatGPT非常接近。

“讯飞星火要发布 3.0，中文上要全

面超越 GPT3.5。安徽也正在建设对标

ChatGPT4.0的算力平台，科大讯飞也明

确制定了明年对标GPT4的计划。”刘庆

峰说，科大讯飞将在文献大模型、代码大

模型上给每一个实验室、科学家赋能，让

整个新型工业化通过大模型展现中国与

众不同的实力。

（全媒体记者 葛婷 黄文静）


